

Hacia la tierra que mana leche y miel



LUIS EDUARDO MOLINA VALVERDE

Los caminos hacia metas excelentes nunca fueron fáciles. La experiencia de un largo y áspero camino le abrió el entendimiento al pueblo de Israel para interpretar la historia de su relación con Dios. El Éxodo llevaba de la tierra de esclavitud al hogar de los libres, del monumental Egipto a una tierra semiárida aún por conquistar y construir, la de la promesa. Sin embargo, la salida cuesta, provoca añoranzas y miedos. A los hebreos no les costaba tanto abandonar un país de cultura milenaria, cuanto dejar sus cebollas y pepinos y ollas de carne. La marcha por el desierto pone en riesgo la comida asegurada y deja al amparo de la providencia, del Dios providente. Nunca faltará el alimento, pero este llegará llovido del cielo, cuando el Altísimo considere oportuno y no cuando uno quiera. Hace falta confiar mucho en el Señor para echarse a andar sin que la añoranza de lo pasado pese tanto que se quiera regresar cuando llegan las estrecheces o, previendo estas, se impongan las resistencias a salir.

El mismo Dios del Antiguo y Nuevo Testamento tiene especial interés en

que caminemos; nos ha hecho personal y comunitariamente peregrinos. La itinerancia es un requisito para quienes aspiran a una meta elevada; más aún cuando se trata de compartir la condición divina. También la Iglesia ha de alejarse de Egipto con sus seguridades para emprender su ruta, y debe tener en el horizonte de su esperanza la tierra de la promesa, a la que empuja el Espíritu.

Desde esta perspectiva, la programación pastoral de nuestra diócesis con nuestro pastor don Gerardo para esta etapa, no añade contenidos nuevos, sino que asume aquello en lo que en los últimos cursos se ha venido insistiendo. La meta es la evangelización de toda persona, para lo cual se ha de poner el foco en la familia. Cuando el Evangelio de Cristo se abre en el núcleo familiar llega a toda la sociedad. Para ello este curso destacamos la preparación para el matrimonio (remota en grupos de novios e inmediata en quienes tienen ya fecha de su enlace), la formación de padres y la creación de grupos de matrimonios y la atención a los abuelos (como receptores

del Evangelio y evangelizadores de los nietos). Con ello, también se pide el cuidado de las vocaciones sacerdotes como una tarea de toda la comunidad cristiana, que requiere oración (todos los primeros jueves de mes habrá una oración en las parroquias con este fin) y la propiciación del planteamiento vocacional de adolescentes y jóvenes.

Cada unidad de acción pastoral, cada parroquia, ha de discernir en qué momento se encuentra y cómo debe implicarse, sabiendo de antemano que es un camino y, por lo tanto, un proceso que ha de llevar años para ir implementando estas líneas progresivamente. Y eso en salida, valientes en el Espíritu. Habiendo muchas formas de hacer camino, hagámoslo juntos, diocesadamente, guiados, animados y acompañados por el Espíritu, que clama desde diversos frentes la necesidad de la evangelización de la familia, pilar de nuestra Iglesia y la primera transmisora de nuestra esperanza en Cristo. Ella se convertirá en tierra que mana leche y miel cuando acoja fecunda el Evangelio.

Quince sacerdotes participaron en los Ejercicios Espirituales

Entre el 18 y el 22 de septiembre, tuvieron lugar, en la casa de espiritualidad del Seminario Diocesano, los Ejercicios Espirituales de principio de curso destinados a sacerdotes de la diócesis.

En esta ocasión, estuvieron dirigidos por el sacerdote de la diócesis Eustaquio Camacho, párroco en Santo Tomás de Villanueva de Tomelloso.

En total, participaron quince sacerdotes de la diócesis. El día anterior a terminar la tanda, el grupo recibió la visita del obispo, don Gerardo Melgar, que presidió la eucaristía.



El obispo invita a toda la diócesis a participar en la solemnidad de Santo Tomás de Villanueva



Un momento de la procesión del pasado 10 de octubre de 2022

El pasado 18 de septiembre, el obispo, don Gerardo Melgar Viciosa, envió una carta a toda la diócesis convocándola a la celebración de Santo Tomás de Villanueva en la mañana del próximo martes, 10 de octubre.

En la invitación, don Gerardo se dirige a los sacerdotes, religiosos y religiosas de la diócesis, así como a

las autoridades civiles y militares y a todos los diocesanos.

La celebración comenzará a las 11:00 h. dentro de la catedral, desde donde partirá la procesión con la imagen de santo Tomás de Villanueva que recorrerá calles cercanas al templo.

Una vez concluya la procesión, comenzará la eucaristía, con la

presencia, como cada año, de la mayor parte del presbiterio y de los alumnos del Seminario Diocesano.

Además, al término de la misa, los sacerdotes compartirán una jornada de convivencia en el seminario.

Don Gerardo concluye su carta elevando «una oración por todos los diocesanos para que el Señor nos colme de bendiciones en este día».

Carta de nuestro Obispo

Santo Tomás de Villanueva, patrono de la Diócesis de Ciudad Real



El martes próximo, día 10 de octubre celebramos la festividad de santo Tomás de Villanueva, patrono de la Diócesis de Ciudad Real.

Celebrar la festividad del patrono de una institución, de una asociación o de un colectivo determinado, es siempre una llamada a recordar y actualizar las virtudes que dicho patrono vivió y recibir la invitación a imitarlo en nuestra vida.

El martes celebramos en nuestra diócesis de Ciudad Real la fiesta de santo Tomás de Villanueva. Celebrar su fiesta significa tener la oportunidad de acercarnos un poco más a él, conocerlo mejor y tomar conciencia del estilo y de las virtudes que vivió en grado heroico. Por esta razón la Iglesia lo ha declarado santo.

Los santos no son, de ninguna manera, recuerdos del pasado o antiguallas que sacamos del baúl de los recuerdos en determinadas fechas y muy de tarde en tarde, no son figuras que tengan poco que decir al hombre actual. Los santos son personas que vivieron su vida y su vocación con unas actitudes que llamaron la atención de quienes los conocieron en su momento histórico, como contempo-

mente dedicadas a hacer realidad la vida de Jesús y su mensaje.

En santo Tomás de Villanueva, que nació en un pueblecito de Ciudad Real, en Fuenllana, aunque su formación y los primeros estudios los realizó en Villanueva de los Infantes, encontramos un verdadero modelo a quien imitar en nuestra vida cristiana. Santo Tomás encarna en su vida las actitudes y el estilo que vivió Jesús y nos pide que también nosotros vivamos.

su tiempo, que siempre tuvo una predilección por los pobres.

Queriendo imitar a Cristo, santo Tomás de Villanueva dio todo lo que tenía a los pobres, incluso la cama en la que murió, que era lo único que le quedaba, ya se la había regalado a los pobres.

Celebramos a nuestro patrono e imitemos su generosidad

Desde muy pequeño, recibió una auténtica formación cristiana desde su propia familia, especialmente su madre, que le inculcó con la palabra y el ejemplo las actitudes de fe que Cristo pide en el evangelio.

Dentro de las muchas actitudes que podemos imitar de él, hay una que destaca sobre todas: su amor y entrega a los pobres.

Desde muy pronto, aprendió a tener un gran amor a los pobres, a los que, siguiendo el ejemplo y la predilección

En él encontramos un auténtico modelo los cristianos de hoy. Su entrega a los pobres nos cuestiona, nos interroga y nos interpela y nos llama a ser desprendidos y solidarios con los que están cerca de nosotros y sabemos que tienen necesidad de nuestra ayuda.

Celebremos a nuestro patrono e imitemos su generosidad y predilección por los pobres y necesitados. Pidámosle que nos enseñe, lo mismo que él hizo, a compartir y desprendernos de lo nuestro para entregárselo a los que no tienen ni para poder llevar una vida digna.

Así podremos estar cumpliendo lo que el Señor nos dijo que deberíamos hacer para que Dios pueda decir el día del juicio: «Venid vosotros, benditos de mi Padre; heredad el reino preparado para vosotros desde la creación del mundo. Porque tuve hambre y me disteis de comer, tuve sed y me disteis de beber, fui forastero y me hospedasteis, estuve desnudo y me vestisteis, enfermo y me visitasteis, en la cárcel y vinisteis a verme» (Mt 25, 34-36).

Los santos, para nosotros, tienen una perfecta actualidad

ráneos suyos; y siguen llamando la atención a quienes estamos viviendo varios siglos después de ellos.

Los santos, para nosotros, como seguidores y discípulos de Jesús, tienen una perfecta actualidad, porque ellos fueron verdaderos modelos y ejemplo de seguimiento de Jesucristo y de vivencia de su evangelio y, Jesús, es el mismo ayer, hoy y siempre. Precisamente por eso, las vidas de los santos fueron vidas entregadas de lleno a vivir las actitudes y el estilo de vida que Jesús nos propone en el evangelio, fueron vidas plena-

que Cristo tiene por ellos en el evangelio, se entregó por entero.

Esta valiosísima aportación de la familia hizo que, desde muy niño, ejerciera la limosna con los más necesitados y que, en la escuela, la merienda que llevaba para él, se la diera a los que no tenían nada.

Él fue consciente en su vida de que, a pesar de hablarse mucho de justicia, solidaridad y bien común, los pobres eran cada vez más pobres, y los ricos, cada vez más ricos. Santo Tomás ve la necesidad de cuidarlos y asistirlos a imitación de lo que hizo Cristo con los de

+ Gerardo Juelga
Obispo de C. Real

Se celebró en Ciudad Real el Congreso de Hermandades de la Entrada de Jesús en Jerusalén

Entre el 22 y el 24 de septiembre, tuvo lugar en Ciudad Real, el IV Congreso Nacional de Hermandades de la Sagrada entrada de Jesús en Jerusalén, que concluyó con la eucaristía en la iglesia de San Ignacio, presidida por el obispo, don Gerardo Melgar.



Los titulares de la Hermandad de Las Palma de Ciudad Real se colocaron en el presbiterio

Entre el 22 y el 24 de septiembre, tuvo lugar, en Ciudad Real, el IV Congreso Nacional de Hermandades de la Sagrada entrada de Jesús en Jerusalén.

Organizado por la Hermandad de Las Palmas de Ciudad Real, los participantes se reunieron en las instalaciones del colegio Hermano Gárate, de los salesianos, donde radica la hermandad de Ciudad Real.

El primer día, los congresistas pudieron disfrutar de una visita guiada a la catedral, rezando en el camarín de la Virgen del Prado, comenzando los trabajos del congreso el segundo día. La primera cita fue la conferencia del monje cisterciense fray José Manuel Arenillas sobre *La Sagrada entrada de Jesús en Jerusalén. Símbolos y significado a través de las Sagradas Escrituras*.

La siguiente conferencia la impartió el sacerdote salesiano Javier Valiente Moreno, subdirector del

programa *El día del Señor* de Radio Televisión Española, que dio paso a una mesa redonda sobre *Las hermandades en las redes sociales*, moderada

por Javier Ruiz Martínez, periodista de Onda Cero.

La tarde del sábado y la mañana del domingo se visitó la ciudad, el Museo



La misa se celebró en la Iglesia de San Ignacio de Ciudad Real



*La Hermandad
de Las Palmas
anuncia el comienzo
de la Semana Santa de
contemplación
del Crucificado
y del Resucitado,
del amor de un Dios
que es capaz
de entregarse
por nosotros
hasta la muerte
y una muerte de cruz*

Diocesano y la ermita de Los Remedios. Además, los congresistas hicieron una ofrenda floral a la Virgen del Prado.

El último acto antes de la clausura del congreso fue la eucaristía, que presidió el obispo, don Gerardo Melgar, en la iglesia de San Ignacio. Con la presencia de todos los congresistas, junto al obispo concelebraron los sacerdotes de la comunidad salesiana, entre los que se encuentra el consiliario de la Hermandad de Las Palmas en Ciudad Real, Antonio Esgueva.

Don Gerardo comenzó agradeciendo a los congresistas su trabajo para que los hermanos «vivan cada día



Don Gerardo animó a los cofrades a que las hermandades sean instrumentos al servicio de la fe

un poco mejor su fe» con las actitudes de «Cristo y su mensaje salvador» para conocerlo cada día mejor.

«La hermandad es, y debe ser, un medio, un instrumento al servicio de nuestra fe y de la fe de cada uno de los que forman esa hermandad, para que la fe en el Señor vaya creciendo día a día y sea cada día más auténtica», dijo, invitando a los hermanos a sentirse «llamados a ser testigos» para «ayudar a cada uno de los hermanos a que sean testigos ante los demás, ante su familia, ante los conocidos, ante el mundo en general. Porque toda manifestación religiosa es siempre una manifestación de fe».

Al tratarse de un congreso que congrega a las hermandades del Domingo de Ramos, el obispo se

refirió a la liturgia de ese día, «hecha de contrastes y contrapuntos». Por un lado, el pueblo lo aclama como un rey, pero «Cristo entra en la Ciudad santa para entregar su vida en aras del doble amor, del amor al Padre, que por eso lo hace, por eso acepta la voluntad; y el mandato y la misión que el Padre le ha encomendado».

«La Hermandad de Las Palmas anuncia el comienzo de la Semana Santa de contemplación del Crucificado y del Resucitado, del amor de un Dios que es capaz de entregarse por nosotros hasta la muerte y una muerte de cruz», dijo, animando a todos a «meditar muchas veces en este tremendo drama de la Pasión de Cristo para darnos cuenta de lo que ha valido nuestro rescate».

Para concluir, don Gerardo volvió a insistir en una idea mismo subraya cada Semana Santa, que no se viva de forma paralela en la calle y en las iglesias, sino que se viva de manera unitaria participando en los oficios divinos.

«Que seamos capaces de vivir nuestra fe en el Cristo muerto y resucitado, pero al mismo tiempo que seamos capaces de anunciarlo a los demás con nuestra vida. Que nuestra vida sea un testimonio auténtico de que Cristo ha muerto por nosotros», concluyó.

Al final de la misa, al tratarse del cumpleaños del obispo, la comunidad salesiana y la Hermandad de Las Palmas de Ciudad Real hicieron un regalo don Gerardo, agradeciendo su presencia en el Congreso.



El obispo junto a algunos congresistas

Comienza la XVI Asamblea general del Sínodo de los obispos

Juan Serna Cruz fue el encargado en nuestra diócesis de la fase diocesana del Sínodo. En este artículo nos explica las distintas fases del Sínodo, ahora que comienza la «fase universal», que tiene lugar en Roma entre el 4 y el 29 de octubre.

JUAN SERNA CRUZ

Cuando hace dos años se convocó la Asamblea General del Sínodo de los obispos, se anunció que en esta ocasión no solo se celebraría la sesión solemne en Roma, con los distintos representantes de los obispos de toda la Iglesia, sino que se desarrollaría en varias fases, convocando a todos los cristianos a dialogar y ofrecer su participación.

La fase diocesana se desarrolló durante el curso 2021/2022: todos los fieles tuvieron la oportunidad de compartir su experiencia de fe («sínodo» significa, como sabemos, «camino en común»), y de dialogar sobre la Iglesia como comunión, participación y misión, que es el tema de esta asamblea sinodal. Esta fase diocesana terminó en España con un encuentro de todos los equipos sinodales de las diócesis celebrado en Madrid en junio de 2022.

Empezó entonces la fase continental del Sínodo, que se ha desarrollado durante el curso 2022/2023. Las aportaciones de todas las conferencias episcopales se compartieron por continentes, y se tuvieron distintos encuentros internacionales. El encuentro europeo fue en Praga en febrero de 2023.

La que ahora comienza es la fase universal del Sínodo, que se tendrá en Roma en dos momentos:



Encuentro de todos los equipos sinodales de las diócesis españolas. Madrid, junio de 2022

en octubre de 2023 y en octubre de 2024. Con las aportaciones recogidas en todos los continentes se ha elaborado un documento para el trabajo de los obispos y los demás participantes en el Sínodo (representantes de órdenes religiosas masculinas y femeninas, y otros cristianos y cristianas de distintos países).

En los documentos del Sínodo se han puesto de relieve, ante todo, algunas experiencias de «sinodalidad», es decir, de vivencia comunitaria de la vida eclesial. También se han señalado las dificultades

que impiden al pueblo de Dios vivir la comunión, la participación y la misión que definen a la Iglesia. En las Iglesias de Europa, la fase diocesana y continental ha servido para proponer, sobre todo, que se potencie una actitud más acogedora, se promueva la corresponsabilidad de los laicos en la misión eclesial, reconociendo el papel de la mujer en la Iglesia e integrando a los jóvenes en las comunidades eclesiales, y se fomente la liturgia, la formación en la fe y el diálogo con el mundo y la cultura.

Los participantes en la asamblea del Sínodo se preguntarán cómo puede ser la Iglesia signo e instrumento de la unión con Dios y de la unidad del género humano (comunión), cómo fomentar la corresponsabilidad al servicio del Evangelio (misión) y qué estructuras e instituciones son necesarias en una Iglesia sinodal (participación). El objetivo de este Sínodo no es, como se ha venido repitiendo desde el principio, producir documentos, sino reavivar la esperanza e impulsar el ánimo de la Iglesia en la unión con Dios y la evangelización. Por eso, el Sínodo solo puede realizarse en oración, escuchando lo que el Espíritu Santo propone a la Iglesia hoy.



Equipo sinodal de nuestra diócesis en el encuentro de Madrid en junio de 2022

Los grandes amores de santo Tomás de Villanueva

El próximo martes, celebramos la solemnidad del patrono de la diócesis, santo Tomás de Villanueva. Jesús Navarro, licenciado en Historia de la Iglesia, nos habla de los tres amores del santo: a las misiones, a los pobres y a la formación del clero, «realidades para las que fue un signo profético de su tiempo».

JESÚS NAVARRO ORTIZ

Hay muchas razones para afirmar la importancia de santo Tomás de Villanueva, nuestro patrono, para la Iglesia y para su historia, nuestra historia. La primera y principal es su vida por ser modelo para todos los cristianos. Pero, como ya hemos escrito en otras ocasiones de su biografía, en este artículo destacaré sus grandes amores, válidos para cualquier tiempo, pero decisivos en el momento histórico que le tocó vivir. Me refiero al amor a las misiones, a los pobres y a la formación del clero, realidades para las que santo Tomás fue un signo profético para la Iglesia de su tiempo.

Fue elegido provincial de los agustinos para la provincia de Andalucía en 1527 y para la de Castilla en 1534. En su servicio desde el cargo, contribuyó a la evangelización de América, preocupación de la Iglesia del momento, enviando misioneros, eligiendo a los candidatos según las indicaciones del emperador Carlos V y del prior de la Orden.

Una vez elegido arzobispo de Valencia destacó, en primer lugar, por su ayuda a los más necesitados, característica más conocida del santo. Invertía la mayor parte de la renta de la diócesis en su atención, pero no se limitaba a dar limosna, como promovían las prácticas caritativas de la época, sino que se esforzaba por promover a los pobres para que llegasen a ser autosuficientes gracias a su trabajo, siendo en esto pionero.

Y, por último, uno de los empeños pastorales más relevantes de santo Tomás fue la reforma y formación del clero. Nada más entrar en la diócesis de Valencia, realizó una visita pastoral, de la que salió la necesidad de un sínodo diocesano (1548), que centró en la atención al clero. Fruto de esto, y anticipándose al Concilio de Trento,



El obispo incensando la imagen de santo Tomás de Villanueva. Infantes. 18 de septiembre de 2018

fundó en 1550 el Colegio Seminario de la Presentación para formar a los sacerdotes que necesitaba su diócesis. El concilio legislará, más tarde, en 1563, una regulación para la creación de seminarios. También se anticipó al Concilio de Trento en las propuestas de reforma de la vida religiosa y en la teología de la justifi-

cación. Fue convocado por el mismo emperador Carlos V para participar en el Concilio, pero pidió, con ayuda del clero de Valencia, que le dispensara de acudir por las necesidades de su diócesis y por su frágil salud. No acudió en persona, pero envió un memorial donde manifestó su deseo de un clero devoto y formado.

El obispo presidió la misa en la prisión de Herrera



Cristo que se encuentra en la prisión de Herrera de La Mancha. Tallado por los presos

El pasado 21 de septiembre, el obispo, don Gerardo Melgar, presidió la eucaristía en la prisión de Herrera de La Mancha.

Lo hizo con motivo de la Virgen de la Merced, patrona de las prisiones, instituciones penitenciarias y de los cautivos, una festividad que celebramos el 24 de septiembre.



Mateo 21, 33 - 43: Jesús les contó la parábola del viñador que arrendó su viña a unos trabajadores a los que pidió cuentas y asesinaron incluso al hijo que les fue enviado

Comentario: La viña de Jesús es el mundo, con capacidad para dar cobijo y alimento a todos. Los monjes de Thibirine, en Argelia, así lo entendieron y así lo trabajaron, hasta que entregaron sus vidas en 1996.

Para la celebración *Por Manuel León Nieto*

XXVII Domingo del Tiempo Ordinario (ciclo A)

Moniciones

- **ENTRADA.** Iniciamos la eucaristía alegres y con la disposición a dar los frutos esperados y de hacer que se haga más presente el reino, sabiendo que nos ayudará a todos a ser mejores trabajadores de la viña del Señor.
- **1.ª LECTURA (Is 5, 1 - 7).** Con lenguaje claro y evocador, Isaías relata la historia de una viña cuidada con gran solicitud, de la que el viñador espera que, a su tiempo, dé los frutos esperados. El pueblo de Israel podemos ser cada uno de nosotros.
- **2.ª LECTURA (Flp 4, 6 - 9).** Pablo nos acerca aspectos propios de la vida cristiana como son la confianza, la entrega, la acción de gracias, la búsqueda de lo que es justo y noble. Esa es la tarea de la Iglesia; es nuestra tarea.
- **EVANGELIO (Mt 21, 33 - 43).** Siguiendo con la imagen de la viña, el evangelio es una llamada de atención a nuestra vida, ya que hemos recibido todo lo bueno y, por eso, todo lo que somos y tenemos debería estar orientado a dar frutos, no de cualquier manera, sino frutos de verdad.
- **DESPEDIDA.** Terminada nuestra celebración, salgamos con la alegría de sentirnos llamados a ser buenos administradores de esta porción de viña. Anunciamos a los demás que todos estamos llamados a dar fruto de buenas obras.

Oración de los fieles

- S. Presentamos ahora nuestras necesidades a Dios Padre, sabiendo que Él las acoge:
- Para que la Iglesia, fiel a la misión que ha recibido, ayude a las personas a vivir con dignidad. Roguemos al Señor.
 - Para que quienes sirven a las personas lo hagan con entrega y disponibilidad, buscando el bien de todos. Roguemos al Señor.
 - Para que los cristianos demos testimonio de una vida entregada al servicio de los demás. Roguemos al Señor.
 - Por los que tienen abundancia de bienes de la tierra: para que comprendan que sus riquezas deben estar al servicio de todos y, siguiendo el ejemplo de santo Tomás de Villanueva, sean generosos. Roguemos al Señor.
 - Para que nuestra comunidad se esfuerce en mantener la esperanza de todas las personas que dudan y flaquean en su fe. Roguemos al Señor.
- S. Por Jesucristo, nuestro Señor.

Cantos

Entrada: El Señor nos llama (CLN/A5) **Salmo R.:** La viña del Señor es la casa de Israel (LS) **Ofrendas:** Este pan y vino (CLN/H4) **Comunión:** El viñador (CLN/411) **Despedida:** Bajo tu amparo (CLN/311)

Salterio y Lecturas bíblicas para la semana

III Semana del Salterio. **Lunes** Jon 1, 1 - 2, 1.11 • Lc 10, 25 - 37 **Martes** Santo Tomás de Villanueva, obispo Is 61, 1 - 3a • 1Tim 6, 6 - 12.17 - 19 • Lc 12, 32 - 34 **Miércoles** Jon 4, 1 - 11 • Lc 11, 1 - 4 **Jueves** Virgen del Pilar 1Cron 15, 3 - 4.15 - 16;16, 1 - 2 • Lc 11, 27 - 28 **Viernes** Jl 1, 13 - 15;2, 1 - 2 • Lc 11, 15 - 26 **Sábado** Jl 4, 12 - 21 • Lc 11, 27 - 28

Director: Miguel Á. Jiménez Salinas • **Edita:** Delegación MCS c/ Caballeros, 5 13001 Ciudad Real. Tel.: 926 250 250 • **Correo:** comunicacion@diocesisciudadreal.es